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邵阳日报讯 （记者 陈星 通讯员 戚娜）
“感谢法院替我们申请了司法救助，这下终于能过
个好年了！”1月7日，申请执行人石某雄专程向邵
东法院送来锦旗。

2016年5月，被告申某春无证驾驶两轮摩托
车将石某雄撞倒，造成石某雄十级伤残。双方就赔
偿事宜久未达成协议，2017年1月，石某雄将申某
春诉至邵东法院。经审理，依法判决申某春赔偿石
某雄12.8万元，扣除已垫付的4.1万元，还应支付
8.7万元。

随后案件进入执行程序。执行法官在调查中
得知，申请执行人石某雄为村里的老贫困户，膝下
无儿无女，妻子残疾。而被执行人申某春一家非常
困难，剩余赔偿款确已无力及时赔付。

面对两个贫困家庭，执行法官按照司法救助
流程，将石某雄的实际情况上报至湖南省高级人
民法院，申请为石某雄发放司法救助金 2 万元，
并促成以申某春分期赔偿2.8万元为前提的执行
和解。另外，法官还积极向政府相关部门沟通，协
助石某雄申请了2万元的政府救助。

司法救助暖民心

2020年7月21日，经党中央批准，国务院批复，中国政府网发
布消息：同意自2021年起，将每年1月10日设立为“中国人民警察
节”。消息穿越千山万水传到邵阳，大祥公安分局两名民警同时露出
欣慰的笑容。

1月10日，首个“中国人民警察节”当日，大祥公安分局全体民
警辅警欢聚一堂，举行升警旗仪式，这两名曾经共同为设立“中国人
民警察节”而奔走呼号的草根民警的双手紧紧握在一起：设立“中国
人民警察节”，有我们的一份力量！

“中国人民警察节”与两位邵阳民警的故事
邵阳日报记者 袁光宇 通讯员 邓琢玲 蒋开炜 刘雪卿

杨永年在大祥公安分局首个
“中国人民警察节”升警旗仪式上
开心留影

杨期光

“‘人民警察节’终于梦想成
真了。你十多年来对此宣传和奔
走，全国警察都要谢谢你。”1月
10日，63岁的退休民警杨永年在
受邀参加大祥公安分局首个“人
民警察节”升警旗仪式时，另一
位退休老民警拍着他的肩膀，高
兴地说。

据杨永年介绍，他一生有四
个梦想：一是火车票实行实名制，
二是设立人民警察节，三是加强
基层派出所经费保障，四是推动
骑手枪术项目成为全运会甚至奥
运会项目。

“我曾拖板车四处宣传必须
实行火车票实名制，也曾为了保
障基层派出所经费给时任公安
部长孟建柱写过信并得到批复，
还曾两次为设立‘人民警察节’
鼓与呼，现在这三大梦想都实现
了，我感到特别高兴和激动。”有
点“老顽童”性格的杨永年说。

据杨永年介绍，早在2009年
12月，他就给全省300多个重要
派出所所长写了一封公开信，呼
吁保障基层派出所经费，同时呼
吁设立“人民警察节”；2015年4
月10日，他又给周恩来总理故乡
江苏淮安的300多个派出所所长
实名写信，再次专门呼吁设立

“人民警察节”，建议将周总理
1949 年 10 月 30 日发表《和平时
期，国家安危公安系于一半》日
子作为人民警察节。

1 月 10 日下午，抑制不住
“人民警察节”正式设立的激动，
杨永年找出了自己《给淮安同行
的一封公开信》底稿——

给淮安同行的一封公开信
所长同志：

您好！
我是湖南省邵阳市公安局

大祥分局一级警督杨永年，警号
061620，曾经担任过分局红旗派
出所所长和分局经侦大队大队
长，今年58岁，现在我想在退休
之前为全国警察兄弟呼吁一件
事：呼吁将敬爱的周恩来总理在
1949年10月30日在全国第一次
公安工作会议上发表《和平时
期，国家安危公安系于一半》一
文这一天作为“人民警察节”。

它有两大重要意义，第一是
字面意义，说明人民警察的重要
性，进一步增强人民警察的使命
感和责任感；第二是周恩来总理
本身特有的“春蚕到死丝方尽，
蜡炬成灰泪始干”的革命精神，
全世界为之动容，必将激励全国
200多万人民警察努力奋斗。

我个人认为，现在是设立
“人民警察节”的最佳时期。现
在，党和政府对人民警察工作给
予了高度重视，习近平总书记亲
自指导公安工作，并把公安工作
的“刀把子”和人民解放军的“枪
杆子”放在同等重要位置。我作
为一名老警察，真为之高兴。

所长同志，我曾于2009年12
月份给全省300多个重要派出所
所长写了一封公开信，呼吁国家
加强基层派出所建设，解决基层
派出所办公经费极度困难的问
题，得到时任公安部部长孟建柱
同志批复，此后，基层派出所经费
困难问题迎刃而解。此次我给您
写信，是希望您能将我的信（如有
可能，有你们同事的签名更好）转
邮给现任公安部部长郭声琨同
志。同时我渴望，通过我们的共同
努力，习近平总书记也能了解我
们全体人民警察的心声，但愿“人
民警察节”早日设立。

此致
湖南省邵阳市公安局大祥分局

杨永年
2015年4月10日

展示完《给淮安同行的一封
公开信》底稿，杨永年热泪盈眶：

“我的老战友王克力在世的时
候，曾经于2009年一起与我签名
呼吁设立‘人民警察节’。要是现
在他还在，那该多好啊！”

2013 年 7 月 16 日 6 时 20 分
左右，大祥公安分局红旗派出所
民警王克力在连夜协助双清公
安分局排查一起重大案件后，又
前往南门口菜市场处置另一起
群众报警，因连续工作，劳累过
度，不幸牺牲在出警途中，年仅
49岁。后王克力被省公安厅追记
一等功。

“当警察，就要不怕牺牲。‘人
民警察节’的设立，让这种牺牲变
得更加慷慨激昂。”杨永年表示。

杨永年：人生四大愿望之一就是设立“人民警察节”

1月12日清晨，现任大祥公
安分局百春园派出所所长的杨
期光翻出了自己4年前在红卫派
出所工作时《写给李克强总理的
一封公开信》的底稿，朗声念读
——
写给李克强总理的一封公开信

敬爱的李总理：
您好！
您已经是日理万机了，可我

却还想占用一下您的眼球。我是湖
南省邵阳市的一名人民警察，我建
议设立“中国警察节”，理由如下:

一、设立人民警察节的历史
背景

据不完全统计，从新中国成
立至今，我国公安系统已有 1.4
万多名警察光荣牺牲，15万多名
警察英勇负伤,3700余名民警被
评为烈士。一线民警的平均寿命
只有48岁，远低于我国的平均寿
命。资料显示，仅2014年就牺牲
393人，平均每天牺牲1人以上，
这还是近年来牺牲民警最少的
一年。对于公安民警来说，可以
说天天有牺牲，时时有流血，个
个有故事，处处有感动，日日送
战友，夜夜会催泪。作为民警，我
在感到无上光荣的同时，也感叹
警察是一种高危职业。因此通过
设立人民警察节，一则可以纪念
逝去的英烈，二则能够表达全国
人民对警察的敬意。

二、设立人民警察节，是由
人民警察的性质决定的

人民警察是一支数量仅次
于军队的国家治安武装力量，是
改革开放和社会主义现代化建设
不可或缺的坚强后盾。公安机关
虽然是政府的一个职能部门，但
又不同于一般的行政机关;人民
警察是国家公务员，但又不同于
一般的公务员。人民警察是一支
具有武装性质的治安行政管理和
刑事执法力量，是国家机器的重

要组成部分，担负着维护国家和
人民安全的重任。人民警察的性
质和特点决定其必须承担更多的
责任、压力和风险，决定这支队伍
在和平时期必须付出更多的流血
和牺牲，这个特殊群体的建设与
发展更应得到社会公众的关注与
认同。因此，有必要从国家意志层
面上设立“人民警察节”。

三、设立人民警察节的现实
意义

1.在我国现阶段，设立“人民
警察节”具有非常重要的意义，
也是非常有必要的。我国正处在
快速发展的社会转型期，社会矛
盾日渐凸显，治安形势日益严
峻，人民警察面临着前所未有的
责任和压力，而人民群众对公安
机关和人民警察的期望值越来
越高，对公安机关及民警的與论
聚焦日益升温。尽管和平年代流
血最多的是警察，但即便这样，
许多人仍然对警察这一群体以
及警察这一职业缺乏了解。

警察作为一个普通人，有着
同普通人一样的喜怒哀乐，在舍
小家、顾大家、无私奉献的同时，
同样期盼能够得到社会公众的
认可与肯定;在面临各种困难、
受到误解责难、遭遇危险处境之
时，同样期盼社会公众能够多一
份体恤、多一份理解，多一份支
持。设立“人民警察节”，可以体
现全社会对民警“高看一眼，厚
爱一分”的关怀，促使广大人民
群众加深对警察的了解和认同，
有助于在全社会形成理解和崇
尚警察职业，尊重和关爱人民警
察的良好氛围，从这一角度来
看，设立“人民警察节”体现出了
从优待警的精神，对于促进社会
和谐具有重要意义。

2.设立“人民警察节”，可以
凝聚正能量，有利于推进民警自
身队伍建设。社会的快速转型、执

法环境的复杂性等一些不利因素
容易给广大人民警察带来消极影
响，导致部分民警缺失职业自豪
感和职业归属感。设立“人民警察
节”能够为公安民警公共关系建
设和形象展示提供一个全新的载
体和平台，对增进警民和谐，促进
社会与警察职业的良性互动起到

“催化剂”作用，有利于提升警察
群体对自身职业的认知度，有助
于鼓舞斗志，激励士气，提高战斗
力;有助于提高民警自身的荣誉
感、责任感、使命感、幸福感，也有
助于警察提升自己的形象。

四、设立“警察节”符合国际
通行做法

世界很多国家和地区都有自
己的“警察节”。如每年5月15日，
是美国的“警察节”，在这天，美国
的联邦警察和各州的警察机构都
要举行丰富多彩的庆祝活动，许多
美国民众也会参与其中。每年11
月10日，是俄罗斯的“警察节”。每
年10月21日，是韩国的“警察节”，
现已是第69届。每年6月15日，是
我国台湾地区的“警察节”，至今已
举办36届。每年7月11日，是我国
澳门特别行政区的“司法警察日”。
作为有200万警察的新中国，更应
该具有属于这个职业的节日，但是
目前还没有一个正式的官方机构
或者国家最高权力机构确定我国
的“警察节”，这与我国的警察大国
形象不太相称。因此，“人民警察
节”的正式确立同样会成为我国的
文明大国形象重要标志之一。

五、设立职业节日在我国有
例可援

如今，我国不少行业都有自
己的职业节日：教师有教师节，
护士有护士节，记者有记者节，
儿童有儿童节，军人有建军节等
等，而一支200万人的警察队伍，
却没有自己的节日，不能不说是
一件令人遗憾的事情，作为一名

警察，我希望国家能早日立法，
让全国200万人民警察能早日拥
有自己的节日。

六、建议拟设日期
建议将1月10日设立为“人

民警察节”，理由如下：
1.“110”为中国老百姓家喻

户晓的报警求助电话，也逐渐演
变成警察的代名词，容易为百姓
所接受。

2.1月10日与9月10日的教
师节遥相呼应，引申为国家机器
为教育护航、为文化护航、为科
技护航，也力求建立一支高素质
的警察队伍。

此致
敬礼！

湖南省邵阳市公安局
大祥分局红卫派出所所长 杨期光

2016年4月20日

48 岁的杨期光念完 4 年前
自己一笔一划写完的信件初
稿，动情地说：“我万万没有想
到，我写给总理的这封信，竟然
得到了总理的回复。人民警察
节的最终设立，是党和国家对
我们人民警察的高度爱护，我
们今后一定要继续扎根基层，
在自己的岗位上发光发热，不
负党和人民的期望！”

杨期光：精准建议将每年1月10日设立为“人民警察节”

(上接1版②)
“关注粮食安全是我多次在全国‘两会’上的

呼吁。这次市委十一届十一次全体会议提出要扛
牢粮食安全政治责任，大力发展精细农业，建设现
代农业强市，全面推进乡村振兴，统筹推进农村重
点改革，实现巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴
有效衔接，我备感兴奋。”全国人大代表、绥宁县河
口苗族乡杨家寨村民胡美娥说。

“自首届全球邵商大会吹响天下邵商集结号
以来，邵商大会已成为我们广大邵商共叙乡情、共
谋发展的大舞台。本届全球邵商大会更是一次创
新、务实的大会，采取线上与线下相结合、产业链
组团和县市区组团相结合、主会场活动与分会场
活动相结合的方式进行，给我们返乡发展的邵商
提供了广阔舞台。”洞口籍邵商、广东铨冠智能科
技有限公司董事长周建说。

“《政府工作报告》提出的10件民生实事，件
件接地气、得民心，切中邵阳实际。我把这10件
实事专门抄了下来，逢人就向大家介绍。”北塔区
退休教师杨胜说。

在邵阳的大街小巷、田间地头，到处响彻着建
设美好家园的声音：

——“如果新冠疫情出现反弹，我将像大医院
的医务人员一样，逆险而行投入抗击疫情第一
线。”大祥区一社区诊所医师李初珍说。

——“我在网上看到了关于我们邵阳今年‘两
会’的报道，激动得睡不着觉。等我学业有成，我
一定回到家乡，为高质量建成‘二中心一枢纽’添
砖加瓦。”今年20岁的邵阳籍宁波大学在校学生
陈芊芊说。

——“‘一村一辅警’‘邵阳快警’‘宝庆大叔’
‘农村法制学校’……近年来，我们邵阳推出的在
全国引起强烈反响的社会管理创新越来越多。愿
我们邵阳更智慧、更平安，更和谐！”北塔公安分局
民警马晓峰说。

——“今年冬天小米椒最高卖到 25 块钱一
斤，给我们餐馆带来一定压力。希望我们邵阳能
够加大现代农业发展力度，进一步丰富老百姓的
米袋子、菜篮子和果盘子，同时稳定农产品价格。”
大祥区一餐馆老板黄元科盼望。

——“现在乡村旅游和乡村贸易越来越发达，
希望政府能够加大农村公厕建设力度，进一步促
进美丽乡村建设。”城步苗族自治县白毛坪镇村民
杨晓红说。

(上接1版①)各行业领域要立足当前实际，加强对
道路交通（春运）、劳动密集型工厂企业、危化品、旅
游景点、文化娱乐场所（KTV、网吧等）、在建工地、
特种设备、校园校车、乡村基层消防等重点领域安
全监管执法，严控生产安全事故和非生产经营性事
故，坚决杜绝重特大事故发生。要切实加强问题整
改，及时消除事故隐患。树立“隐患即事故”底线思
维，坚持每月报送一批隐患清单、责任清单、整改进
度清单，对口交办、跟进销号。要切实加强宣传教
育，提升群众安全意识。深入开展安全宣传教育“五
进”活动，充分利用村村响广播、流动车宣传、逐村
逐户上门宣讲。要切实落实督查问责，推动更高水
平的安全建设。对各县市区、各负有安全监管职责
的部门和各类企事业单位开展常态化安全生产督
查和暗访，做到重点时期“一周一调度”，平常时期

“一月一督查”。


